

EL CANAL DE CENTRO AMERICA.

DIARIO DE LA TARDE.

PERIODICO GENERAL E INDEPENDIENTE.

Redactor, Alfredo Alvarado.

Administrador general, Teofilo Mora.

Administración:

Calle de la Merced N. 13 N.
frente a la
IMPRESA NACIONAL.

S. José, lunes 27 de Mayo de 1889

Precios:

Numero suelto 0-10 cs
Susc. por mes..... 1-00

ALMANAQUE,

MAYO DE 1889.

Este mes tiene 31 días.

Fases de la Luna.

- 8.—Cuarto creciente á la 1 y 7 m. de la mañana. De hoy al 14 lloverá y tronará recio casi todos los días. Con esta fase comienza la estación lluviosa.
- 15.—Luna llena á la 1 y 3 m. de la mañana. De hoy al 20 lloverá recio y tronará casi seguidamente.
- 21.—Cuarto menguante á las 4 y 17 m. de la tarde. De hoy al 28 habrá 4 días de buen tiempo, 2 de poca y 2 de fuerte lluvia.
- 29.—Luna nueva á las 11 y 44 m. de la mañana. De hoy al 5 de junio habrá 3 días de buen tiempo, 2 de poca lluvia y el 4 y 5 lloverá y tronará duro.

Reeves Bros.

Indianapolis Ind.

Fabricantes de **polizones** ó puff de alambre de resorte perfectamente hechos para poder sentarse con comodidad, forma elegante. Diversos tamaños y colores.

Precios moderados. Únicos Agentes para la exportación United States Manufacturers Export Co. for México, central and South América 231, 233, 235 Washington and 96 Market Sts. Chicago and 96 and 98 Maiden Lane Nueva York.

Tuthill Spring Co

Hammond Ind, E. U. de A.

Fabricantes de Muelles para coches de todas clases, medidas y dibujos. Los Muelles contruidos por esta Fábrica son muy superiores a los comunmente fabricados, pues son contruidos del mejor acero y por hábiles operarios, habiendo sido estudiado por años su perfeccionamiento para dar a los coches el mejor movimiento.

Únicos Agentes para la exportación United States Manufacturers Export Co. for México Central and South América 231, 233, 235, Washington and 69 Market Sts Chicago and 96 & 98 Maiden Lane, Nueva York.

Main Belting Co.

248 Randolph St., Chicago, E. U. de A.
Bandas para maquinaria.

Bandas de cáñamo hechas por un procedimiento nuevo. Es la mejor banda que existe, es más durable que el cuero y mucho más barata. Para máquinas fuertes, países secos y cálidos y trabajos al aire no tienen igual.— Pídanse muestras y precios, libres de derechos y fletes en cualquier parte de la República.

“La Gran Vía.”

tiene el gusto de ofrecer al público á precios sin competencia, un completo y extenso surtido de Carnes conservadas, Jaleas, Pescados, Aceite de comer extra fino, fino y medio fino, Aceitunas, Galleras, Jamones crudos, en aceite y cocidos en latas, Espárragos, Chuletas de carnero en latas, Salchichas y Salchichones en latas, Harina, Cacao, Café, Arróz, Encurtidos de todas clases, Mostasa, Salsa inglesa á la esencia de Anchoyas, Champiñones y demás, Vinagre especial á la esencia de Chile picante, surtido de quesos extranjeros y del país.

ADEMÁS vino tinto de Burdeos, Borgoña, Catalán, Oporto, Blancos del Rhin, Chateau d'iguera, Gravas, Santarne, etc. etc. Licores y Champagne de toda clase, Cognag y Fins Champagne de todas clases.

PUROS de la Habana de las fábricas de más fama y Salvadoreños como del país, á la vez que Cigarrillos para todos los gustos.

Por último, Canfin de toda clase y Perfumeria extra fina y media fina, jabones de tocador y ordinarios. Loza y Cristaleria fina y ordinaria.

Por cada vapor LA GRAN VIA recibe mercaderías.

‘EL SEMANARIO’

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES

Publicará remitidos á precios convencionales, pero siempre muy baratos, con tal de que no contengan insultos ni frases incultas. También publicará avisos, á gusto de los interesados, entendiéndose que saldrán los sábados, días los más concurridos en la capital.

Dirigirse para todo al Redactor RAFAEL CARRANZA.

LECHE CONDENSADA.

De la mejor clase que se ha importado de Suiza, se vende en casa de

EDUARDO POCHET,
Calle de Carrillo, número 2, Oeste.

¡¡ ATENCIÓN !!

Pongo en conocimiento de todas las personas que tengan conmigo negocios pendientes, que á principios de junio próximo me ausentaré de esta República, por lo que el último miércoles del mes en curso cerraré mis operaciones en esta ciudad.

Heredia, 18 de mayo de 1889.

OSVALDO ODIO.

LA GRAN NOVEDAD DEL DIA.

Trabajo, muy barato, los afamados *fotocromos* ó retratos iluminados sobre cristal, que son de un efecto lindisimo. Los entrego en marquitos de terciopelo, ó sueltos.

Galería fotográfica. Calle del Cuño, número 17, Oeste.
San José, Mayo 13 de 1889.

FRANCISCO VALIENTE T.

EL CANAL DE CENTRO AMERICA.

Escuela de Artes y Oficios.

En nuestro número del sábado 25 último nos ocupamos en demostrar al señor Diputado Aragón la necesidad que hay de establecer la Escuela de Artes y Oficios.

En el Congreso se ha tratado de la fundación de una casa nacional de corrección y no de una Escuela de Artes y Oficios.

Tenemos, pues, que hacer una rectificación en honor del señor Diputado Aragón, á quien, siempre hemos visto inspirado de la mejor intención, cuando se trata de asuntos que entrañan un problema que plantear y cuya incógnita es difícil de despejar.

Si hubiera de establecerse solamente una casa de corrección, estaríamos muy de acuerdo con la opinión del señor Diputado

No hay un número suficiente de jóvenes criminales menores de 18 años, para que la Nación hiciera el sacrificio de erogar las grandes sumas que se necesitan para plantear con verdadero éxito un establecimiento llamado á regenerar con el trabajo los malos hábitos y los vicios apenas iniciados en esa juventud extraviada, tal vez, por falta de apoyo y dirección tan indispensables para el hombre cuando principia la peligrosa edad de su puertería.

Pero la casa correccional puede ser un agregado independiente de la Escuela de Artes y Oficios.

Dijimos en nuestro ya citado artículo que se necesita erogar la suma de \$ 300,000 para establecer este importante plantel; y agregamos:

"Si este gasto no puede hacerse, entonces deben cerrarse las escuelas públicas".

La simple enseñanza de la lectura y escritura, viene á inocular en el hombre mayores aspiraciones.

Para el que no sabe leer y escribir le basta satisfacer sus necesidades materiales y los horizontes de su inteligencia se limitan á poner á prueba su fuerza física.

No creemos tener necesidad de extendernos á probar la verdad de lo expuesto, pues es un principio tan trivial, que es raro el hombre social que no haya tenido oportunidad de palparlo por sí mismo.

Pero las escuelas públicas vinieron á efectuar en los pueblos una revolución; y abriéndose paso la civilización con el libro y la pluma, en el centro de las masas ignorantes, se abrieron también los nuevos horizontes, que les estaban vedados.

Hoy el que sabe leer y escribir no se conforma con llevar una vida puramente material: impelido por la ley del progreso tiene una legítima aspiración que se hace preciso satisfacer, so pena

de hacer infeliz al que no puede mejorar su condición.

Por eso es tan grande la responsabilidad de los legisladores, que persiguiendo una idea, hacen naufragar á los pueblos en el mar de las ilusiones.

Se ha creído que solo los centros científicos eran los más indispensables y necesarios para colocarnos á la altura de las naciones más civilizadas, y tan lamentable error tiene hoy que preocupar á los hombres pensadores.

El Anuario Estadístico es el que nos está denunciando el porvenir.

Si en seis años ha habido en la República una disminución de más de 8000 brazos laboriosos; hoy que la instrucción ha recibido doble impulso, la proporción tiene que ir en aumento; y no habiendo inmigración para equilibrar este desconcierto, el asunto es más serio de lo que aparenta á la simple vista y necesita del maduro exámen de los hombres de estado.

A medida, pues, que el hombre se civiliza, necesita que se le abran las puertas, que los conduzcan á los templos llamados á prepararles el porvenir en conformidad á sus aptitudes físicas, morales é intelectuales.

¿Y qué hace esa juventud sin medios ni aptitudes para seguir una carrera profesional, lo único que le ofrece el Estado?

Ya hemos probado con la Estadística que este número es el 95 0/0 de la juventud que aprende á leer y á escribir.

Una sociedad que no pone los medios para que la juventud no se extravíe, después de haberle dejado entrever un porvenir dignificado por el trabajo ¿tendrá derecho de imponer una pena al que delinque habiéndosele abandonado á su inexperta voluntad?

Hay sociedades que se convierten en verdugos.

Esa enorme cifra de la estadística criminal de un pueblo esencialmente honrado y laborioso como es el nuestro por su propia índole y naturaleza, tiene que aumentar en proporciones cada día mayores, sino se procura á la mayor brevedad el establecimiento de una Escuela de Artes y Oficios.

Además de ser un dique eficazísimo contra el torrente de la inmoralidad, porque el trabajo dignifica y regenera al hombre; tiende á iniciar una revolución en las artes é industria nacional, que por desgracia, está tan decaídas, por no confesar con franqueza que no tenemos ninguna.

Tenemos, pues, seguridad de que el señor Diputado Aragón, será el primero en iniciar la modificación del proyecto en la forma expuesta.

El mismo lo ha dicho:

"Si llegare, pues, á demostrarse que tenemos una suma tal de jóvenes que están en condiciones de entrar á la casa de corrección, yo soy el primero en suscribir este proyecto de ley, etc."

No esperemos, señores Diputados, á que se aumente el número de criminales de nuestra juventud, para considerar la conveniencia del proyecto que nos permitimos iniciar.

L. R,

Programa.

Para el curso de Estadística que puede establecerse en el Liceo de Costa Rica según lo indicamos en el n.º 14 de nuestro periódico.

- 1.º Algebra aplicada á la Estadística.
- 2.º Objeto y límites de la Estadística, su división.
- 3.º —Lugar que ocupa la Estadística en el sistema general de los conocimientos humanos.
- 4.º —Qué es una ciencia filosófica y experimental ó de conocimiento armónico.
- 5.º —Sus relaciones con la Historia, la Geografía, la Aritmética, política y economía.
- 6.º —Grado de certeza y errores de la Estadística.
- 7.º —Su utilidad.
- 8.º Sus aplicaciones.
- 9.º —La estadística en los pueblos antiguos y modernos.
- 10.º —Origen y progreso de la ciencia Estadística
- 11 —Relación de causa y efecto.
- 12 —Ideas de ley y de causa.
- 13 —La observación aplicada al conocimiento de las leyes que rigen los hechos sociales.
- 14 Cálculo de las probabilidades.
- 15 —Ley de los grandes números.
- 16 —Su conciliación con el libre arbitrio.
- 17 —La observación aplicada al conocimiento de las causas de los hechos sociales.
- 18 —Necesidad de clasificar los hechos sociales.
- 19 —Población considerada en su estado físico y moral.
- 20 —Territorio, considerado en la agricultura, las manufacturas y el comercio.
- 21 —Estado, considerado en la política y en la administración.
- 22 —Territorio, Población, Agricultura, Comercio interior y exterior, Navegación, Administración pública, Hacienda, Fuerzas militares, Justicia, Instrucción Pública, Territorio y población en número, Estado económico, intelectual, moral y político.
- 23 —Operaciones estadísticas.
- 24 —Su objeto.
- 25 —Análisis y síntesis.
- 26 —Importación de la investigación y obstáculos que se le oponen.
- 27 —Clasificación de los datos estadísticos.
- 28 —Condiciones que deben reunir para merecer completa confianza.
- 29 —Censo de la población.
- 30 —Movimiento de la misma.
- 31 —Catastro del territorio.
- 32 —Estadística industrial.
- 33 —Investigaciones administrativas
- 34 —Cuadros estadísticos
- 35 —Métodos de exposición.
- 36 —Métodos descriptivos y razonado.
- 37 —Naturaleza y objeto de cada uno de estos sistemas.
- 38 —Reglas comunes á toda exposición estadística.
- 39 —Método lexicográfico.
- 40 —Método gráfico.
- 41 —Organización de la estadística oficial.

42—Aplicación de la Estadística á un país determinado, por ejemplo á Costa Rica.

Este es pues el curso que se desprende de los seis tomos de la estadística de Costa Rica que ha publicado don Enrique Villavicencio.

El Gobierno actual al abrir este curso marcará una época de progreso,

Ojalá que este proyecto de programa merezca la atención del señor Ministro de Instrucción Pública.

SECCION VARIA.

Muy conveniente sería que hoy que el Congreso se ocupa sobre la conveniencia de establecer una Escuela de artes y oficios, ó casa correccional, el señor Ministro pasará á la Cámara el proyecto de contrato, presentado por el señor doctor don Elías Rojas, para la organización de una compañía anónima para establecer una Escuela de artes y oficios en esta capital.

Tomamos de "El Diarito de Nicaragua" lo siguiente:

EL CANAL DE NICARAGUA.

Lo que respecto de esta obra cuenta don Gonzalo Espinosa, no deja duda de que muy pronto comenzarán los trabajos.

El señor Espinosa acaba de llegar de Estados Unidos y está bien informado de todo porque representaba al Gobierno de Nicaragua en el Directorio de la Compañía.

Según Espinosa, la Compañía está organizada en debida forma, tiene los elementos necesarios y en los Estados Unidos hay entusiasmo por la obra.

Don Aniceto G. Menocal estaba para salir con los ingenieros, algunos operarios y los instrumentos necesarios para comenzar los trabajos. Es probable que ya esté en camino y por consiguiente se puede afirmar sin temor de equivocación, que á fines de mayo comenzarán los trabajos en San Juan del Norte.

Los nicaragüenses deben alistarse para no perder tiempo y sacar de la empresa todo el provecho posible. El horizonte que se abre a la actividad es muy vasto. Habrá campo para todos. El éxito dependerá del esfuerzo de cada uno. Hay que dejar la molición y hacer practico el consejo de la Iglesia, de que contra pereza diligencia. La ocasión es calva. Culpa será de quienes no la aprovechen, las dificultades en que después se hallarán. El país avanzará con rapidez pasmosa y los que se paren quedarán rezagados.

Intima.

No me lleses de la mano al palacio del señor.
No soy yo mendigo de oro;
soy yo mendigo de amor.

Condúceme, si me quieres,
muy de prisa, luego, ya,
al dintel donde me espera
una alma pura; á mi hogar.

Ricardo Dominguez.

"El Eco Nacional" de León se prepara para invadir á Costa Rica.

Pero no se crea que con ejércitos sino con descargas de *cargos descargados*.

Alajuela.—El *habitante inhumano* sigue comiendo azufre para incendiarse en "La República" contra nosotros.

A palabras necias, oídos sordos.

—**Buenas tardes, doña Pantaleona!**

—Buenas se las dee Dios, don Simón. Le estaba deseando como el agua de mayo.

—Y á qué debo esa fortuna?

—Una duda que tengo y que quiero que me saque U. de ella.

—Con el mayor gusto lo haré si puedo.

—Quiero que me explique lo que significan esas palabras de conservadores y liberales.

—Pues, señora mía, eso es muy sencillo, las mismas palabras lo dicen. Conservador se llama el que agarra la *papa* y no se la da á oler á nadie, y liberal es el que da la *camisa* si se la piden.

—Ya caigo en la cuenta, amigo don Simón, porque nadie quiere ser conservador y porque todos se empeñan en ser liberales aunque no den ni siquiera una lágrima de candela. ¿Pero, está U. seguro de lo que me dice?

—Segurísimo, doña Pantaleona, conservador se llama el que conserva, liberal el que da.

—Cabal, cabal, don Simón, me convenció U.—Así es que el Obispo es liberal porque me regaló esta medallita y yo también lo soy porque le dí un peso de limosna.

—Y yo también lo soy, doña Pantaleona, porque le he dado á U. la explicación que me pidió.

—¡Ah! por supuesto, quien lo duda, si aquí todos, todititos somos liberales. ¡Bendita sea Nuestra Señora de los Angeles, que hasta en eso nos ha favorecido en este Costa Rica!

—Sí, señora, aquí solo los *extrangeros* son los conservadores. Pero me voy, señora, tengo á Quirinita con ataques de nervios porque la llamó conservadora una vecina deslenguada y poco faltó para que llegaran á las manos. Hasta mañana, señora.

—Hasta mañana, don Simón. Dígamele á Quirinita que se vengue llamando á la vecina conservadora; yo se lo he de decir también la primera vez que la vea. ¡Qué desvergüenza!

—**Ha** comeezado á publicarse en Cartago "La Idea" órgano de la Sociedad Literaria "Los Trabajadores del Progreso." Le Jeseamos larga vida.

correspondencia para "El Diarito."—Managua, marzo 5.—Ayer hubo una junta que la componía el señor Presidente, don Faustino Arellano, Licenciado don Salvador Castrillo, Licenciado don Santiago Morales, don Dolores Rodriguez, el señor Ministro Zavala y otros caballeros. Se dice que con objeto de tratar sobre el depósito de la presidencia en Costa Rica, en el señor Esquivel, porque se presume que este señor nos declarará la guerra.

Muy bien, Nicaragua no la provoca, pero no la rehusa, la acepta. Después de haber agotado todos los medios de arreglo, en que se ha llegado hasta la humillación, no nos queda otro recurso que aceptar el extremo de una revolución. La culpa no es nuestra, es del gobierno costarricense que

ha abusado de nuestra condescendencia, de nuestro amor á la paz.

¿Cuándo querrán convencerse nuestros vecinos que lo que menos nos preocupa por aquí, son nuestros asuntos pendientes con ellos?

Cuando se reunió el Congreso para conocer sobre el Tratado de Arbitraje, apenas una que otra palabra dijo la prensa; y algún otro desocupado concurrió á las sesiones; pero pasó eso y ni gobierno ni ciudadanos se preocupan de que sus derechos se menoscaben; aún con toda la alaraca de nuestros vecinos.

San Carlos.—Algunos vecinos del Naranjo de Alajuela se han presentado al Gobierno, con un proyecto para la apertura de un camino que partiendo de esta villa, pase por terrenos de San Ramón y termine en el alto de la "Cuesta de la Vieja," próximo á la planicie de San Carlos.

La fecundidad y riqueza de esta importante sección de la República, como las probabilidades que hay de que principien muy pronto los trabajos del Canal viene á hacer del proyecto citado un asunto de tal importancia que no dudamos de que el señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento le prestará toda su atención y apoyo.

Oportunamente nos ocuparemos en detall de este proyecto.

—**pareme** este huevo.

—No puedo, imposible.

—Mire, usted como lo paré yo.

---Así ¿quién no?

---Y ¿porqué no lo hizo?

Linea Atlas.

A los embarcadores de café.

Los vapores de la línea "Atlas" salen del puerto de Limón cada sábado, llevando café para Europa, vía Nueva York. Recomendando dicha vía á los exportadores, y les ruego dar sus órdenes anticipadas á sus agentes en Limón para hacer los embarques por *primer* vapor, economizando así de quince á veinte días.

MINOR C KEITH

AVISO

Vendo una casa propia para comercio por lo grande y cómoda, frente á la Estación del Ferrocarril en San Joaquín.

Desiderio Alfaro.

Vista al

Alquilo novelas á 10 centavos semana y compro libros de toda clase en la pulpería de la tempestad, dos cuadras al sur del teatro municipal.

M. Carranza h.

BARATISIMA

Se vende una casa propia para una familia pequeña.

En esta imprenta darán informes.

IMPRESA DE "LA PAZ."

AVISOS.

Vendo almácigo de semillero y de muy buena clase. Lo doy arrancado y envuelto á \$ 40 el mil.

ROSARIO F. DE FERNÁNDEZ.

San José, Mayo 24 de 1889.

AVISO.

Se alquilan dos piezas, sala y dormitorio, con agua, muy propia para dos ó tres estudiantes.—Amuebladas.

San José, Mayo 17 de 1889.

ECHAVEERRIA & CASTRO.

Canal de Nicaragua.

En el mejor punto de San Carlos vendo diez caballerías de terreno, del mejor que allí se conoce, con una parte considerable de repastos.

Para condiciones entenderse con el que suscribe, en esta ciudad.

Alajuela, Mayo 16 de 1889.

VICTORIANO FERNANDEZ.

Al Público.

Los doctores Ulloa y Calnek han trasladado sus oficinas al número 24 calle del Comercio, en seguida de "La Eureka." En el mismo local se despacharán sus recetas por persona competente.

VENDO

tres armonium de las mejores fábricas de París y Nueva York.

PEDRO M. ARIAS.

AVISO.

El que suscribe de paso en esta ciudad, ofrece al público sus servicios como compositor y afinador de pianos; garantizando la reparación cualquiera que sea, y á precios sumamente cómodos.

Casa que ocupó don Hildebrando Martí, calle de la Universidad, 120 varas O. del Palacio de Justicia.

E. SAVÉ.

AVISO.

El que suscribe pone en conocimiento de las personas que con él tienen negocios de esta fecha en adelante que se celebrará en los bajos de la casa que ocupa don Leopoldo Montenegro, habitación número 8, calle de la Universidad, Este.

San José, 7 de mayo de 1889.

PEDRO AVILA.

A quienes interese.

Hoy he revocado el poder generalísimo que había conferido á mi hijo José María Corrales Umaña, y desde esta misma fecha me he encargado otra vez de la administración de mis bienes.

San Isidro, Mayo 10 de 1889.

Francisco María Corrales B.

MARIANO CASTRO.

Vende por mayor Tabaco picado simple y Puros del Salvador que acaba de recibir.

Ambos articulos son de superior calidad y se venden á precios bajos.

Para cualquier negocio, entenderse con el infrascrito, en su casa de habitación: Calle de Chapuí, número 13 Este frente al Liceo de Señoritas en construcción.

MARIANO CASTRO.

LINEA DE VAPORES ATLAS

Los vapores de esta línea llevarán carga de Nueva York al Puerto de Limón SIN trasbordo en JAMAICA asegurando así la entrega de la carga sin deterioro.—Habrá vapores saliendo de Nueva York cada quince días (casi directos tocando solamente en Kingston y Colón.) que entregarán la carga en el Puerto de Limón en 10 ó 11 días

Las salidas de Limón para Nueva York serán cada sábado en la noche y el itinerario con los nombres de los vapores se ha fijado como sigue:

Adirondack Sábado 6 de abril.

Athos	"	13	"	"
Alvo	"	20	"	"
Alps	"	27	"	"
Ailsa	"	4	"	mayo
Alvena	"	11	"	"
Athos	"	18	"	"
Alps	"	25	"	"
Alene	"	1	"	junio.

Recomiendo dicha línea tanto para la exportación de café como para la importación de mercaderías.

San José, abril 5 de 1889.

MINOR C. KEITH.

FARMACIA DEL MERCADO

DEL

DOCTOR ELIAS ROJAS,

Acaba de llegar á este establecimiento un gran surtido de drogas y medicinas, entre ellas:

Pellegrina, Sagú, Saliciato, de Soda, Antipirinn, Bismuto, Bi-sulfato de Quinina, Negro Humo, Ácido muriático, Anilinas, Cloral, Sulfato de Quinina, Ácido láctico, Bromuros de amoniaco, de potasio, de sodio, Acoite de Bacalao: peter Moller, Lanman & Kemp. Aceites esenciales, Aceite de Olivas, Colodion cantaridal, Opio, polvos Seidlitz, de Soda, jarabe agradable contra las lombrices, Vino de carne y hierro, Vino de Peptona, ferro-fosfado, Cigarrillos anti-asmáticos, & &.

Barberia de "Los Tres Amigos."

Se acaba de recibir en este acreditado establecimiento, un completo surtido de nabajas de afeitar, que por su forma y calidad, es superior á todas las que hasta aquí se hayan construido. También se pone en conocimiento, que es la Barbería que cuenta con mayor número de oficiales, lo que hace que el despacho se haga rápido y los parroquianos no tengan que esperar.

San José, Abril 24 de 1889.